

## Voyage au centre de l'espoir

Dans un ouvrage accessible à tous, la journaliste Monique Atlan et le philosophe Roger-Pol Droit retracent l'histoire de cette idée, afin de lui redonner vie.

### L'espoir a-t-il un avenir ?

de Monique Atlan  
et Roger-Pol Droit

*Flammarion, 261 p., 19 €*

**E**n panne. Voici comment nous pourrions résumer l'état de nos espoirs collectifs. L'ambition de l'ouvrage de Monique Atlan et Roger-Pol Droit est à la hauteur de l'urgence de la situation : redonner un avenir à l'espoir, le prendre enfin au sérieux, tant *« ils sont peu nombreux, les philosophes qui s'intéressent à l'espoir. À de rares exceptions près, la plupart le dédaignent, ne l'aiment pas. »*



Contre cette puissante tradition de pensée qui s'en défie depuis l'Antiquité, et qui a installé *« Épicure, Spinoza et le Bouddha »*

comme *« notre tiercé de sagesse sans espoir »*, ils reprennent l'histoire de cette aspiration. Passion ambiguë chez les Grecs, vertu théologale quand elle devient espérance pour les chrétiens, l'espoir endure le chaos des révolutions, du nihilisme et de l'absurdité du monde, trouve à se penser chez deux grands esprits du XX<sup>e</sup> siècle, Ernst Bloch et Hans Jonas, persiste même dans ces temps de crise, où il devient le symptôme de notre relation troublée au temps, à l'action, ou encore à la peur.

Reste que l'espoir ne se décrète pas, *« les façons collectives d'envisager le futur ne se décident pas »*. Durant ce voyage philosophique, on reprend toutefois de nouvelles forces pour renouer avec lui. Telle cette belle phrase d'Ernst Bloch : *« Aucun homme n'a jamais vécu sans rêver les yeux ouverts. »*

**Béatrice Bouniol**